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Directorio eDitorial

Informe de labores 2012-15 y 
publIcacIón de la convocatorIa 

para desIgnar al dIrector o 
dIrectora de la fmvZ

Tras permanecer durante cuatro años al frente de la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, el pasado 21 de 

enero la doctora María Elena Trujillo Ortega presentó su Informe de Labores 
2012-2016.

En un acto encabezado por el rector de la UNAM, doctor Enrique Luis 
Graue Wiechers —al cual acudieron directores de otras facultades, así como 
representantes de instituciones públicas y privadas, y organizaciones na-
cionales relacionadas con la MVZ— la doctora Trujillo Ortega se refirió a la 
situación actual, los retos y las perspectivas de desarrollo de la Facultad, en 
el marco de las funciones sustantivas de nuestra máxima casa de estudios: 
docencia, investigación y extensión de la cultura.

Con base en el Plan de Desarrollo 2012-2016, la directora expuso di-
ferentes temas: licenciatura, posgrado, centros de enseñanza, educación 
continua, desarrollo tecnológico, instalaciones, etcétera, dejando en claro 
tres aspectos trascendentales: si el trabajo realizado ha ido en la dirección 
correcta; en qué áreas hay que reforzar y mejorar el trabajo, y en qué áreas 
es importante dar continuidad para mantenerlas a la vanguardia de la MVZ.

Por otra parte, el 18 de enero, con base en la Ley Orgánica y en el 
Estatuto General de la UNAM, la Secretaría General de nuestra casa de es-
tudios publicó en Gaceta UNAM la Convocatoria para la designación del 
Director o Directora de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, para 
el período 2016-2020, en la cual se explica cómo se llevará a cabo el proceso 
de designación.

Ese mismo día, a través de internet, la Dirección de la Facultad hizo lle-
gar la convocatoria al personal académico y administrativo; además, la dio 
a conocer mediante carteles colocados en diferentes espacios de nuestras 
instalaciones. 

Todo lo anterior a fin de que los miembros de nuestra comunidad par-
ticipen en el proceso de auscultación. 

A través de este espacio, la administración de la FMVZ invita a los secto-
res académico, estudiantil y administrativo a revisar la citada convocatoria y 
a participar en este importante proceso con la responsabilidad, el compro-
miso y la madurez política que los caracteriza.
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Rumbo al auditorio Pablo Zierold, al Informe.

méxIco requIere médIcos veterInarIos 
conocedores, competentes  

y con concIencIa socIal: enrIque graue
 � El rector de la UNAM contestó el cuarto Informe de Labores de la doctora María Elena Trujillo Ortega, directora de la FMVZ
 � Entre los avances de la Facultad, el rector resaltó la ampliación y el uso universal de las tecnologías de la información. La FMVZ es 

ejemplo en este ámbito, dijo
 � La pluralidad es nuestra principal riqueza, señala el rector al referirse al actual proceso de designación de director de la Facultad 

La Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia (FMVZ) trabaja para resolver 
los problemas del país en su área de 
competencia; forma profesionales para 
México y por México y en esa dirección 
debe seguir caminando. Así lo señaló 
el doctor Enrique Graue Wiechers, rec-
tor de la UNAM, al contestar el cuarto 
Informe de Labores de la doctora María 
Elena Trujillo Ortega, directora de esta 
entidad académica.

En el auditorio Pablo Zierold Reyes, 
el jueves 21 de enero, el rector asentó 
que nuestra nación requiere de mé-
dicos veterinarios no sólo conocedo-
res y competentes, sino también con 
conciencia social y en esa tarea ayuda 
mucho el trabajo comunitario que de-
sarrolla la Facultad con los alumnos: 
“Sólo así podremos aspirar a una socie-
dad más justa y equitativa”.

Ante el doctor Luis A. Zarco 
Quintero, miembro de la Junta de 
Gobierno, ex directores, profesores 
eméritos, académicos, alumnos y per-
sonal administrativo de la Facultad, el 
rector se refirió a varios datos dados a 
conocer en el informe, que muestran 
“los empeños con los que se ha traba-
jado”. En este sentido, resaltó la reacre-
ditación de la Facultad ante el Consejo 
Nacional de Educación para la Medicina 
Veterinaria y Zootecnia (Conevet) y su 
correspondiente Panamericano (2014), 
así como la entrega de informes anua-
les como parte de la acreditación ante 

la Asociación Americana de Medicina 
Veterinaria (AVMA, por sus siglas en 
inglés).

Al acto asistieron directores de 
facultades, representantes sindicales, 
así como miembros de instituciones y 
organismos públicos y privados. Ante 
ellos, el rector destacó el proceso de 
análisis y reflexión que lleva a cabo la 
Facultad para modernizar su Plan de 
Estudios: “Sé que existen 106 acuerdos 
de posibles modificaciones al plan, que 
serán analizados y discutidos por la co-
munidad y sus cuerpos colegiados”.

Subrayó la gestión realizada por 
la actual administración de la Facultad 
para incrementar el número de becas 
otorgadas a los estudiantes e indicó que 
éstas, junto con el renovado Programa 
de Tutorías, contribuyen a la mejoría  
de los índices de titulación y eficiencia 
terminal: “En esta Universidad los alum-
nos reflejan la situación económica del 
país; muchos de ellos provienen de 
sectores con pocos recursos; la UNAM 
no puede resolver esta situación, pero 
si puede contribuir a que éstos reciban 
los apoyos necesarios que les permitan 
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La doctora Trujillo Ortega se refirió a la situación actual y retos de la FMVZ.

dedicar el mayor tiempo posible a sus 
estudios y desarrollo”.

Se refirió a los avances de la 
Facultad en relación con el aumento 
de plazas para profesores de tiempo 
completo (10 nuevas), 70 de asignatura 
y 5 técnicos académicos; todos ellos se 
suman a una planta académica de gran 
calidad que se supera constantemente, 
prueba de ello son los 56 miembros en 
el Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) con que los cuenta la Facultad. 

Agregó que los avances también 
se ven reflejados en la creación de dos 
nuevas especialidades y en la incorpo-
ración de la Especialidad de Medicina 
y Cirugía Veterinarias al Programa 
de Posgrado de Calidad del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt). 

Dijo que mención especial me-
recen las acciones emprendidas para 
la ampliación y el uso universal de las 
tecnologías de la información, y afir-
mó que la FMVZ es ejemplo de que en 
este terreno se pueden hacer las cosas 
bien, porque una de las metas de la 
Universidad es que los estudiantes no 
sólo adquieran los conocimientos a tra-
vés del profesor, sino que sepan encon-
trar información relevante y aplicarla: 
“En la UNAM las tecnologías de la infor-
mación deben estar disponibles para 
todos, en todo tiempo”.

Aseguró que en el ámbito de la 
vinculación externa, la Facultad creció, 
lo cual se puede constatar con los 76 
nuevos convenios establecidos que, 
aunados a los existentes, suman más 
de 200 convenios firmados y en vigen-
cia con los sectores público y privado.

Añadió que la capacidad de ges-
tión administrativa se expresa en el in-
cremento de recursos extraordinarios 
hasta 113 millones de pesos y en los 
apoyos que recibió la Facultad por par-
te del sector central, lo cual dio como 

resultado 14 mil nuevos metros de re-
modelaciones y construcciones, con 
una inversión de más de 32 millones de 
pesos.

En otro orden de ideas, el doctor 
Enrique Graue se refirió al proceso de 
designación de director o directora en 
que se encuentra inmersa la Facultad; 
en este marco, asentó: “Estoy seguro 
de que el proceso se dará con la parti-
cipación respetuosa, propositiva e in-
tensa que caracteriza a esta comunidad 
y a los universitarios. La pluralidad es 
nuestra principal riqueza, con base en 
ella estamos acostumbrados a escu-
char todas las opiniones y a expresar las 
propias, con el único objeto de lograr el 
mejor proyecto académico y adminis-
trativo para esta entidad”.

el Informe de la dIrectora 
Como es tradición, la doctora María 
Elena Trujillo Ortega inició su informe 
haciendo la pregunta ¿quiénes so-
mos? y respondiendo: “Somos la pri-
mera Escuela de Medicina Veterinaria 
en el Continente”. En abril de este año 
cumplimos 100 años de ser la Escuela 

Nacional de Medicina Veterinaria; 
sin embargo, tenemos 162 años de 
existencia”.

Tras señalar que la Facultad tiene 3 
mil 679 alumnos, mil 45 académicos y 
611 trabajadores, la directora hizo otra 
pregunta ¿quiénes queremos ser? Ante 
esto presentó los avances y logros de la 
Facultad en cuatro años de administra-
ción, así como los retos actuales; todo 
con base en los siete programas estra-
tégicos del Plan de Desarrollo 2012-
2016. A continuación, algunos de los 
puntos referidos por la doctora: 

programa 1. proyeccIón  
de la facultad en su entorno

Reacreditación del programa de licen-
ciatura en MVZ ante el Conevet y a nivel 
internacional, ratificación de la acredi-
tación ante el Consejo Panamericano 
de Medicina Veterinaria (Copevet) por 
cinco años más (2014). 

Recertificación de 16 procesos ISO 
9001:2008, ante el Instituto Mexicano 
de Normalización y Certificación 
(IMNC), por tres años. 
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El público de pie, al término del Informe.

Reforzamiento de la vinculación 
con la comunidad universitaria y la so-
ciedad mexicana, a través de la firma de 
260 convenios con diferentes actores del 
ramo agropecuario, educativo y privado. 

Incremento en la presencia de la 
profesión ante la sociedad, fortalecien-
do el Programa de Clínicas Móviles, en 
cuyo marco se incrementó de uno a 
cuatro el número de vehículos, dando 
atención —en cuatro años— a 6 mil 500 
perros y gatos en más de 20 comunida-
des, incluyendo la Ciudad Universitaria 
(CU), en donde, en 2014 y 2015 se reali-
zaron las Jornadas de Bienestar Animal 
con el apoyo de la Dirección General de 
Atención a la Comunidad Universitaria. 

Fortalecimiento de la enseñanza a 
partir de la incorporación de tecnolo-
gías de la información y comunicación, 
gracias al Programa PC Puma, desarro-
llado en tres etapas: 1) Conéctate, que 
incluyó la instalación de la primera red 
inalámbrica propia de la Facultad, con 
una infraestructura de 112 antenas 
WiFi en el campo de CU y en los siete 
Centros de Enseñanza, Investigación y 
Extensión (CEIE). 2) Establecimiento de 
laboratorios móviles para el uso de 180 
tabletas y 62 laptops. 3) Extensión de los 
servicios a los CEIE.

programa 2. actualIZacIón  
de la lIcencIatura

Modificación del Programa de 
Servicio Social a fin de que, con carácter 
de obligatorio, los alumnos efectúen 
260 horas de trabajo comunitario. De 
esta forma —en concordancia con las 
necesidades sociales del país— más de 
mil 200 estudiantes desarrollaron acti-
vidades comunitarias, sumando 767 mil 
horas de labor continua.

Revisión integral y participativa del 
Plan de Estudios 2006, efectuándose 48 
reuniones con la participación de 256 
profesores, llegando a 103 acuerdos.

Renovación en los objetivos y acti-
vidades del Programa de Tutoría 2002, 

dando paso a su seguimiento y evalua-
ción a partir de la generación 2016. 

Implementación del Programa de 
Seguimiento a Egresados y Empleadores, 
dentro del cual se efectuaron 10,338 en-
cuestas, lo que representa el 17% de las 
cédulas profesionales en medicina vete-
rinaria y zootecnia de México. 

Organización de dos Ferias del 
Empleo con la asistencia de 72 empre-
sas, con posibilidades de contratación a 
nuestros egresados.

Modificación del Reglamento de 
Titulación, lo que derivó en el incremento 
del índice de titulación en 19%, pasando 
de 51.34% en el 2012 a 71.05% en el 2015.

Fomento a diferentes opciones 
de titulación (2004) con la aprobación 
del Consejo Universitario. Ejemplos: 
se difundió la opción de Iniciación a 
la Investigación, pasando de dos a 
ocho alumnos registrados; se elimina-
ron candados para el Examen General 
de Conocimientos; se incrementó el 
número de estudiantes en el Servicio 
Social Rural, se aumentaron en 45% los 
programas de Trabajo Profesional.

La eficiencia terminal mejoró en 
10%, pasando de 21% a 31% como re-
sultado de la implementación de cur-
sos remediales en 12 asignaturas de 
alto índice de reprobación y de la filma-
ción de contenidos programáticos de 
algunas de las materias.

Implementación del Programa 
de Becas Alimenticias con el apoyo de 
Fundación UNAM y de la Fundación de 
la Asociación de Médicos Veterinarios 
Especialistas en Equinos.

programa 3. posgrado,  
Internado y estancIas

Realización de un diagnóstico para es-
tablecer e incrementar los programas 
actuales, aprobándose dos nuevas es-
pecialidades: 1) Producción Animal: 
Organismos Acuáticos. 2) Medicina y 
Cirugía Veterinarias: Etología Clínica.

Incorporación del Programa de 
Especialidad de Medicina y Cirugía 
Veterinarias al Padrón Nacional de 
Posgrados de Calidad del Conacyt, pro-
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Izq. a derecha, Jorge Vázquez, director de la Facultad de Química, Armando Antillón, ex director de la FMVZ y Aline Schunemann, profesora emérita.

porcionando, por vez primera, becas a 
alumnos de especialidad.

Fomento a la obtención del grado, 
dando como resultado que tanto en el 
Doctorado en Ciencias como en ambos 
programas de maestría, se incrementa-
ra a más del doble la graduación de los 
alumnos.

Diseño de la página web del 
Programa de Posgrado, en donde se 
publican convocatorias, fechas impor-
tantes e información respecto de los 
apoyos para la realización de diferentes 
actividades académicas. En este con-
texto, la movilidad estudiantil se vio 
favorecida, al incrementarse en 3.5 en 
su modalidad nacional y 15 veces en la 
internacional.

programa 4. plantas académIca  
y admInIstratIva

Personal Académico: la Dirección 
se comprometió a la apertura de 77 
Concursos de Oposición Abiertos, lo-
grándose 81, máximo histórico de la 
Facultad en un periodo de cuatro años; 
éstos se distribuyeron en 22 de los 24 
departamentos académicos y en los 

representa un incremento de 10,000. 
En cuanto a los cursos en línea, la ten-
dencia es al alza, al pasar de menos de 
2,500 asistentes/año al inicio de la ad-
ministración, a más de 6,200, con una 
elevación de 2.5 veces la asistencia.

Estructura Orgánica: El Consejo 
Técnico pasó de una conformación 
por colegios a una departamental, es-
tableciendo una mayor representati-
vidad en el máximo cuerpo colegiado 
y derivando en la modificación de su 
funcionamiento al integrar comisiones 
permanentes y especiales, así como ac-
tualizar su reglamento y renovar su sala 
de sesiones. 

Trabajadores Administrativos: los 
611 trabajadores de la Facultad son 
considerados una de las fortalezas de 
nuestra comunidad, por ello, durante 
los últimos cuatro años se realizaron 
más de 170 movimientos para favore-
cer su estabilidad laboral: 73% promo-
ciones, 17% creación de nuevas plazas 
y 10% medias nuevas plazas. 

programa 5. medIcIna,  
ZootecnIa y extensIonIsmo 

Se creó la Secretaría de Medicina, 
Zootecnia y Extensionismo con una es-
tructura organizacional acorde al plan 
de estudios vigente y con los objetivos 
de dar oportunidad a los CEIE de forta-
lecer sus vínculos con la sociedad y con 
el medio agropecuario, así como de co-
laborar con el desarrollo de habilidades 
y responsabilidades de los futuros MVZ 
y su inserción en el campo profesional.

Se estableció una página web con 
información de casos clínicos, producti-
vidad y principales acciones de los dis-
tintos programas de extensionismo, así 
como con la información de los progra-
mas docentes de los CEIE (2012). 

En el Departamento de Medicina 
se dio seguimiento puntual al registro 
de todos los casos clínicos de los CEIE 
y de los cinco hospitales, así como a las 

Centros de Enseñanza, Investigación y 
Extensión (CEIE). Por otro lado, se efec-
tuaron 192 Concursos de Oposición 
Cerrados, 64% de ellos para obtener la 
promoción y el resto para la definitivi-
dad. La planta académica se fortaleció 
al incrementarse con cinco plazas de 
técnico académico, 10 de profesor de 
carrera y 70 nombramientos más de 
profesores de asignatura. Igualmente, 
mediante el Subprograma de 
Incorporación de Jóvenes de Carrera, 
se contrataron 10 nuevos profesores 
asociados “C” de tiempo completo en 
diferentes áreas.

Plan de Superación Académica: a 
través de éste y con esfuerzos indivi-
duales de algunos profesores, se incre-
mentó en 19% el número de profesores 
con posgrado —24 académicos con 
doctorado, 49 con maestría y 11 con 
especialidad—.

Actualización Docente: Mediante 
Educación Continua y con el apoyo 
de los académicos, se ofrecieron más 
de 1,200 cursos, diplomados, confe-
rencias y talleres, a los que asistieron 
más de 20,000 personas al año, lo que 
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 Antes del Informe, el rector visitó el módulo del PC PUMA. En la foto lo vemos interactuando con una alumna.

El auditorio logró reunir a académicos, personal administrativo y alumnos de la Facultad.

bitácoras de los estudiantes participan-
tes en la resolución de casos. 

Se implementó —en todos los 
centros y hospitales— un programa de 
bioseguridad y conformación de comi-
tés ad-hoc para temas específicos como 
Diarrea Viral Bovina, Leptospirosis y 
Diarrea Epidémica Porcina, entre otros.

El Departamento de Zootecnia (DZ) 
logró varios objetivos, en cuyo marco la 
caracterización de los modelos de pro-
ducción de los CEIE fue fundamental. 
De esta forma, con el apoyo de perso-
nal del Departamento de Economía y 
Administración, el DZ efectuó el Primer 
Curso de Costos de Producción, contan-
do hasta hoy con el cálculo para todos 
los productos lácteos, cárnicos y deri-
vados de la producción agropecuaria 
generados en los centros. Asimismo, 
construyó una página web donde alum-
nos y académicos consultan los inventa-
rios de semovientes, dan seguimiento 
a parámetros productivos de cada una 
de las 10 especies y consultan modelos 
virtuales alternativos de enseñanza con 
cámaras de video.

Se estableció el Programa de 

Extensionismo (2012), cuyo fin es in-
corporar a los estudiantes en el ámbito 
comunitario y favorecer su formación 
profesional reafirmando habilidades 
clínicas, zootécnicas y de toma de de-
cisiones. A la fecha, el programa cuenta 
con 522 alumnos participantes y 379 

académicos asesores; además, registró 
más de 2,000 capacitaciones a pro-
ductores, más de 4,600 actividades en 
comunidades, 130,000 pobladores be-
neficiados y más de 230,000 animales 
atendidos.

programa 6. InvestIgacIón, 
InnovacIón y desarrollo tecnológIco

Creación de la Secretaría de 
Investigación, Innovación y Desarrollo 
Tecnológico (2012) con el fin de estimu-
lar, fortalecer y reforzar la investigación 
científica y tecnológica, prioritariamen-
te en temas de relevancia nacional, 
con base en el conocimiento científico 
y académico, la capacidad de innova-
ción, la ética y el compromiso social y 
ambiental.

Sistema Nacional de 
Investigadores: 56 miembros de nues-
tra planta docente pertenecen a este 
sistema del Conacyt; 48% son nivel I, 
23% nivel II, 16% nivel III, 11% candida-
tos y un emérito. 

Artículos científicos: el número 
publicado en revistas arbitradas o indi-
zadas se mantuvo por arriba de los 100 
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por año, tendencia superior a la mostra-
da en el presente siglo.

Líneas de investigación: las más 
productivas fueron las relacionadas 
con enfermedades infecciosas, repro-
ducción y la creciente línea de etología.

PAPIIT: en los apoyos instituciona-
les para desarrollar proyectos de inves-
tigación se registró un retroceso en el 
número de proyectos PAPIIT, proble-
ma que deberá ser analizado para su 
corrección.

Innovación y desarrollo tecnológi-
co: se fundó la primera Incubadora de 
Negocios (IncuVET) de una escuela de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia del 
país. Se tramitaron siete patentes, de 
las cuales, cuatro han sido liberadas y 
comenzarán el proceso internacional.

programa 7. gestIón de la 
calIdad. procesos académIcos y 

admInIstratIvos

Los ingresos extraordinarios se dupli-
caron, pues pasaron de 56 millones, en 
2011, a 113 millones en el 2015. De és-
tos, 67% fueron adquiridos a partir de la 
venta de productos y servicios. Aquí los 
CEIE jugaron un papel fundamental, ya 
que en cuatro años incrementaron sus 
ingresos en 216%, en promedio. 

Infraestructura: en la Facultad, en 
cuatro años, se construyeron y remode-
laron más de 14,000 m2 con una inver-
sión superior a los 45 millones de pesos. 
Se construyó una nueva caja de cobro, 
así como el segundo piso del edificio 
6, hoy perteneciente al Departamento 
de Etología, Fauna Silvestre y Animales 
de Laboratorio, el cual cuenta con cu-
bículos para profesores, salas de juntas 
y oficina para el Centro Colaborador 
OIE, entre otras áreas. Se amplió y re-
modeló el Hospital Veterinario de 
Especialidades en Fauna Silvestre, así 
como el Departamento de Rumiantes y 
la Sala de Consejo Técnico, esta última 
fue equipada con un aparato de video-
conferencia para trabajar remotamente 
con los consejeros de los CEIE. 

También en infraestructura, en el 
CEIE en Producción Avícola se constru-
yeron oficinas, biblioteca, sala de usos 
múltiples y espacio para cafetería; ade-
más se estableció una bodega de do-
cumentos o archivo muerto para toda 
la Facultad. En el CEIE en Producción 
Porcina se construyó un rastro y área 
de procesamiento de carne con cáma-
ras de refrigeración y de congelación, y 
se adquirió una camioneta con cáma-
ra frigorífica. En el CEIE en Producción 
Agrosilvopastoril se trabajó en un taller 
de cárnicos para pavos, con cámara de 
refrigeración y congelación, así como en 
la remodelación de naves para la crian-
za de pavos y de albergues para alum-
nos. En el CEIE en Ganadería Tropical se 
construyó una barda perimetral para el 
rancho el Cenzontle, una nueva sala de 
ordeña y se remodeló la quesería de El 
Clarín; en la Soledad se amplió la oficina 
y se estableció un núcleo sanitario.

Proyecto de extensionismo: se ad-
quirieron tres clínicas móviles, dos clíni-
cas donadas por la rectoría de la UNAM 
y otra por la Fundación Baillères; con és-
tas se fortalece el servicio a la sociedad 
mexicana fuera de CU; además, con ello 

Al término del evento, el rector saludó a parte del público.

se cumple uno de los estándares para la 
acreditación de la AVMA.

En el fomento a la convivencia, tra-
bajo en equipo y deporte, la Facultad 
construyó una velaria en la cafetería, 
equipada con internet inalámbrico y 
con el módulo PC Puma. Por otro lado, 
la comunidad participó activamente en 
el Programa “Ponte al 100”, lo que derivó 
en la instalación del primer gimnasio al 
aire libre.

En San Jacinto se inició la remode-
lación de la Antigua Escuela de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia, con dos aulas 
de usos múltiples, y las oficinas para el 
Conevet, el Concervet, la Federación 
de Colegios y Asociaciones de Médicos 
Veterinarios Zootecnistas de México y 
las siguientes asociaciones mexicanas: 
de Médicos Veterinarios Especialistas 
en Equinos, de Médicos Veterinarios 
Especialistas en Pequeñas Especies, de 
Veterinarios Especialistas en Cerdos y la 
oficina para la coordinación de dicha es-
cuela; también se renovaron los núcleos 
sanitarios.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor. 
Fuente IV Informe de Labores 2012-16 (Cuadernillo-Resumen)
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Durante el recorrido por el Departamento de Rumiantes.

en funcIonamIento, las nuevas  
InstalacIones del edIfIcIo 6

 � La Dirección entrega las nuevas instalaciones a los académicos de los departamentos de Etología y Rumiantes

En ceremonias diferentes, la doctora 
María Elena Trujillo Ortega, directora 
de la Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, entregó 
a los académicos de los departamentos 
de Etología, Fauna Silvestre y Animales 
de Laboratorio (DEFSAL) y de Medicina 
y Zootecnia de Rumiantes (DMyZR), las 
nuevas instalaciones del edificio 6, que 
fue ampliado y remodelado.

Fue el martes 19 y el miércoles 20 de 
enero cuando —ante académicos, alum-
nos y administrativos de la Facultad, así 
como personal de la Dirección General 
de Obras— la directora entregó la plan-
ta alta al DEFSAL y la baja al DMyZR, 
respectivamente, a la vez que realizó un 
recorrido para verificar que los cubícu-
los, salas y demás áreas se encontraran 
en las condiciones pactadas.

En entrevista para Infovet, el ar-
quitecto Carlos Gómez, encargado de 
la supervisión de la obra, explicó que 
en el edificio 6 se hizo una ampliación 
de planta baja hacia primer nivel: “El in-
mueble tiene 10 metros de ancho por 50 
de largo”.

Detalló que el área de acceso prin-
cipal al edificio cuenta con núcleos de 
escaleras y elevador para personas con 
capacidades diferentes, y que debido a 
la longitud del inmueble, dicho acceso 
deriva en una salida de emergencia, al 
fondo. 

Agregó que el edificio cuenta con 
dos núcleos de tableros eléctricos que 
abastecen los 50 metros (contactos nor-
males, regulados y alumbrado), así como 
con alumbrado normal y de emergen-
cia: “El de emergencia se activa ante una 
descarga, dando paso a las luminarias”.

Finalmente, dijo que el inmueble 
cuenta con site, el cual posee un UPS 
(batería) que da servicio a las computa-
doras para que en caso de descarga se 
pueda resguardar la información.

Por su parte, el jefe del Departamento 
de Cómputo de la FMVZ, ingeniero 

Francisco López, aseguró que el 6 es el 
primer edificio de la Facultad equipado al 
100 por ciento con telefonía IP, es decir, te-
lefonía que viaja sobre datos.

También en entrevista con Infovet, 
el ingeniero dijo que el citado departa-
mento se encargó de todo lo relaciona-
do con el equipamiento de los servicios 
de telefonía, red de datos y WiFi (co-
nexión de dispositivos electrónicos de 
forma inalámbrica) y precisó que en la 
parte de la red de datos se usa la red lo-
cal tradicional.

Añadió que en lo que respecta a 
la WiFi, el inmueble fue equipado con 
antenas de tecnología de punta, lo que 
permite usar el WiFi-FMVZ en cualquier 
lugar del edificio, con excelente cober-
tura: “Esto en fortalecimiento a nuestro 
Programa PC PUMA”. Sala de Juntas 2 en Etología.
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En el área de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio.

Para ambos departamentos se compró mobiliario nuevo.

Otra persona entrevistada por 
Infovet fue la licenciada Cecilia G. 
Woollett Danes, jefa del Departamento 
de Adquisiciones, Almacén e Inventarios 
de la Facultad, quien informó que para 
amueblar las dos plantas del Edificio 6 se 
hicieron tres licitaciones: “La decisión en 
cuanto a qué empresa contratar se basó 
en la calidad y el precio del mobiliario”.

De esta manera —agregó— se 
compraron libreros, archiveros, módu-
los, sillas ejecutivas, sillas de analista, 
pizarrones, pantallas, escritorios, mesas 
y cestos de basura: “Todo es nuevo en 
ambos departamentos” 

Así las cosas, la planta alta del re-
cién remodelado edificio cuenta con:

 | Vestíbulo. 

 | Cubículos para profesores de tiempo 
completo.

 | Cubículo para profesores de 
asignatura.

 | Cubículo para alumnos de posgrado. 

 | Cubículo pos doctorado.

 | Cubículo para la Organización 
Mundial de Sanidad Animal (OIE)

 | Cubículo para profesores invitados.

 | Cubículo del Hospital Veterinario de 
Especialidades en Fauna Silvestre y 
Etología Clínica.

 | Cubículo para ayudantes y equipo.

 | Jefatura.

 | Sala de usos múltiples.

 | Sala de juntas.

 | Comedor.

 | Núcleos de sanitarios para hombres 
y mujeres.

 | Bodega.

Por su parte, la planta baja cuenta con:

 | Vestíbulo.

 | Cerca de 30 cubículos para 
profesores.

 | Sala de Juntas 1 con cabina de 
proyección.

 | Sala de Juntas 2.

Las Salas de Juntas tienen la caracte-
rística de que al centro llevan un muro 
móvil, que se repliega para hacer más 
amplio el espacio.

 | Núcleos de sanitarios para mujeres y 
hombres.

 | Bodega.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor. 
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“La UNAM es un legado de imaginación y de esperanzas;
de defensa de los valores humanos y de la búsqueda constante

de la libertad, de dedicación al trabajo académico 
y de la aspiración a un México mejor.”

Toma de posesión, 17 de noviembre de 2015 

Estimados universitarios:

Pongo a consideración de ustedes el Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019 
para  que lo enriquezcan  y nos esforcemos juntos en la superación de nuestras 
funciones sustantivas.

El periodo de consulta abarcará del 18 de enero al 29 de febrero de este año.

Espero contar con sus valiosos comentarios y propuestas las que, de ser viables 
y congruentes con el plan de trabajo que planteé a la H. Junta de Gobierno en 
noviembre pasado, serán tomadas en cuenta e incluidas en la versión final del Plan 
de Desarrollo Institucional que orientará nuestras acciones durante los próximos 
años.

Enrique Graue Wiechers

¡Participa!   http://consultapdi.unam.mx
Mayores informes:    sdi@unam.mx     56221196


